LA CASA ENCENDIDA Innternadrid

Noviembre de 2016







El hambre en el mundo, el acuerdo de paz en Colombia o el pueblo Kurdo, tres de los temas que se abordarán en la nueva edición del ciclo "Crisis olvidadas" de La Casa Encendida

- La Casa Encendida, en colaboración con el Instituto de Estudios sobre Conflictos y Acción Humanitaria (IECAH), presenta la tercera edición del ciclo "Crisis olvidadas: haciendo visible lo invisible" en un formato de 6 sesiones que tendrán lugar los días 15, 16, 17, 22, 23 y 24 de noviembre y que contendrán proyección de documentales y charlas-coloquio entre especialistas destacados
- En estas sesiones se profundizará en cuestiones como el hambre en el mundo, los derechos de la infancia frente a la violencia, el papel de las mujeres respecto a la paz y la seguridad, el acuerdo de paz en Colombia, el análisis de los modelos de gestión de crisis y la situación del pueblo kurdo
- Contarán con ponentes como Enrique Santiago, asesor de la mesa de conversaciones en La Habana entre la guerrilla de las FARC-EP y el gobierno de Colombia, y se proyectarán documentales como "Verdad y Justicia para las Mujeres de Guatemala" dirigido por N-Map con Women's Link
- Son crisis silenciosas o silenciadas, invisibilizadas por la inmediatez de los tiempos mediáticos y la presencia sucesiva de otras crisis. El objetivo es dar luz a estos conflictos, desastres y crisis que persisten durante años pasando desapercibidos para los gobiernos, los medios de comunicación y la sociedad

#CrisisOlvidadas

El segundo, tercer o cuarto plano en el que se desarrolla la vida de millones de personas en muchos países, la escasa visibilidad que se da a graves problemas en ocasiones, con implicaciones a nivel mundial, las relaciones y motivaciones de esta invisibilidad y el interés mostrado por algunos sectores de la sociedad, han llevado a La Casa Encendida junto al IECAH a realizar una nueva edición del ciclo "Crisis olvidadas: haciendo visible lo invisible".

Las crisis y los desastres tienen efectos devastadores año tras año sobre las poblaciones de países del Sur, sus bienes y medios de vida. Estas consecuencias son principalmente soportadas por mujeres, niños y niñas, personas mayores, personas con alguna discapacidad y por pueblos indígenas, grupos que suelen presentar unas condiciones de vulnerabilidad física, económica y social mayores. Si a todo ello se añade la creciente complejidad de los conflictos, la existencia de crisis enquistadas o las nuevas formas de violencia, aparecen grandes retos que requerirían ser incluidos en las agendas políticas y económicas de los países tanto del Norte como del Sur.

Este incumplimiento de obligaciones es además invisibilizado por muchos de los medios de comunicación de masas tradicionales, lo que incrementa la sombra en la que viven millones de personas.

PROGRAMA:

<u>Martes, 15 de noviembre</u> Luces y sombras en el mapa del hambre

2016 es un año clave para analizar los éxitos y fracasos en la lucha contra el hambre. Es la fecha límite para la consecución de los Objetivos de Desarrollo del Milenio por el que 189 países establecieron como objetivo reducir a la mitad el porcentaje de personas hambrientas en el mundo. Es un reto sin cumplir. Solo 72 han alcanzado los mínimos y 9 están cerca de hacerlo.

Los fenómenos meteorológicos extremos, los desastres naturales, la inestabilidad política y los conflictos armados han obstaculizado dicho progreso, siendo África Subsahariana la principal afectada. El hambre se convierte en un arma de doble filo: como causa y consecuencia de los conflictos armados. Puede ayudar a desatarlos, a la vez que la permanencia de estos origina un círculo vicioso que impide su erradicación y alienta su perpetuación. Mientras más de 216 millones de personas han conseguido salir de esta estadística desde 1990, 795 millones siguen sumergidas en ella. Con una nueva agenda ya en marcha, se verá si los Objetivos de Desarrollo Sostenible saben estar a la altura de las circunstancias.

19:00 h. Inauguración oficial y presentación del ciclo con Francisco Rey, codirector del IECAH y Blanca Rosillo, coordinadora de las áreas de educación y solidaridad de La Casa Encendida.

19:15 h. Charla-coloquio con **Lucia Fernández**, responsable de Comunicación del Programa Mundial de Alimentos; **Olivier Longué**, director general de Acción Contra el Hambre. Modera Lourdes Benavides, responsable de seguridad alimentaria en Oxfam Intermón.

<u>Miércoles, 16 de noviembre</u> Los derechos humanos de la infancia frente a la violencia

Pese a que cada vez el mundo es más consciente de las violaciones deliberadas contra niños y niñas y las terribles consecuencias derivadas de la compleja relación que hay entre los conflictos, la discriminación y la pobreza continúan siendo ignoradas a día de hoy.

La naturaleza cambiante de los conflictos armados presenta nuevos riesgos y desafíos que requieren atención y compromiso. Alrededor de 250 millones de niños y niñas viven en países afectados por la violencia, a menudo conflictos prolongados en el tiempo. Más de 300.000 participan en ellos en casi 20 países. Además de sufrir las consecuencias directas de la guerra y la violencia armada (reclutamiento en grupos armados, lesiones físicas, muertes), también se ven afectados directamente por el desplazamiento, la pérdida de familiares y los traumas provocados por los actos de violencia de los que son testigos. En el caso de las niñas, a menudo son utilizadas como esclavas sexuales y en matrimonios forzados.

19:00 h. Charla-coloquio con Lorena Cobas, responsable de Cooperación y Emergencias de UNICEF España; David del Campo, director de Cooperación Internacional de Save the Children; Concha López, directora General de la Fundación Plan Internacional. Modera Chema Caballero, coordinador de la ONG Desarrollo y Educación Solidaria.

<u>Jueves, 17 de noviembre</u> Mujeres, paz y seguridad

Independientemente del papel de las mujeres en los conflictos armados o la consolidación de la paz, su manera diferente de vivirlo exige respuestas adaptadas y personalizadas. Garantizar la prevención y persecución de la violencia dirigida especialmente contra ellas y su participación en las iniciativas de recuperación y consolidación de la paz, en un desafío pendiente.

El 13 de octubre de 2015 concluyó, bajo presidencia española del Consejo de Seguridad, el proceso de revisión de la Agenda "Mujeres, paz y seguridad", con la aprobación de la resolución 2242, que toma el testigo de la 1325 y establece unas bases sólidas, renovadas y ambiciosas para los años venideros. Supone un nuevo intento de pasar de la teoría a la práctica, de las resoluciones a las soluciones, desde la convicción de que sin la protección de sus derechos, sin su papel activo en la resolución de conflictos, la paz que se anhela caerá en saco roto.

19:00 h. Presentación y proyección del documental. Verdad y Justicia para las Mujeres de Guatemala, dirigido por N-Map con Women's Link, 2012.

En el año 2012, Women's Link Worldwide trabajó con grupos de derechos humanos y mujeres de comunidades indígenas, específicamente el Ixil Maya, para enmarcar como genocidio la violencia sexual generalizada de la administración de Ríos Montt. En el documental se presentan los hechos sucedidos, el proceso y desenlace.

19:15 h. Charla-coloquio con Adela Díaz, subdirectora general adjunta de la Oficina de Derechos Humanos del Ministerio de Asuntos Exteriores y de Cooperación; Mila Ramos, presidenta de la ONG Mujeres en Zona de Conflicto. Modera Elisa García Mingo, periodista y antropóloga de Lola Mora Producciones – Fundación WorldCom.

Martes, 22 de noviembre

Cuarta sesión. Acuerdo de paz en Colombia, ¿y ahora qué?

En esta sesión no se tratará una crisis olvidada, sino una de máxima actualidad. Situaciones tan inciertas como la que vive Colombia hoy en día plantean riesgos para la población. Por ello, las necesidades humanitarias existentes pueden verse relegadas a un segundo plano. El hecho de que más de la mitad de los votantes colombianos hayan dicho No a los acuerdos entre el Gobierno y las FARC-EP abre un panorama muy preocupante en el que nadie, por el momento, tiene el guion escrito. Por ello, las demandas de paz son más fuertes y necesarias que nunca. El giro que ha dado el proceso supone un gran reto para la comunidad humanitaria internacional y nacional. Colombia no es, en sentido estricto, una crisis olvidada, pero situaciones inciertas como la que vive el país plantean riesgos para la población. Por ello, las necesidades humanitarias existentes, sumadas a las previsibles a corto y medio plazo, pueden verse desatendidas e invisibilizadas, a la sombra del retroceso y la situación compleja del proceso de paz.

19:00 h. Charla-coloquio con Enrique Santiago, asesor de la mesa de conversaciones en La Habana entre la guerrilla de las FARC-EP y el gobierno de Colombia; **Mariano Aguirre**, Senior Advisor en el Norwegian Centre for Conflict Resolution; **Francisco Rey**, codirector del IECAH. Modera **Laura Langa**, antropóloga y Colaboradora del IECAH.

Miércoles, 23 de noviembre

Análisis crítico de los modelos de gestión de crisis.

Desde hace demasiado tiempo, la gestión de las crisis y los conflictos internacionales está dominada por una visión cortoplacista, reactiva y de mero parcheo que no atiende a las causas estructurales que los genera. Además, en demasiadas ocasiones, se recurre al protagonismo de los medios militares para intentar dar respuesta a problemas que hunden sus raíces en el terreno social, político y económico. Se continúa a la espera de activar la voluntad política necesaria para implementar respuestas multilaterales, multidimensionales y sostenidas en el tiempo.

19:00 h. Presentación y proyección del documental. Can the UN keep the Peace? 2009, 23 minutos, realizado por la organización *Bureau for International Reporting (BIR)*. Un equipo de BIR viaja a la República Democrática del Congo para realizar un análisis sobre la misión de mantenimiento de Paz de Naciones Unidas y la capacidad de cumplir con su mandato de protección en el país.

19:25 h. Charla-coloquio con Pere Vilanova, catedrático de Ciencia Política en la Universidad de Barcelona; **Manuel Sánchez Montero**, director de Incidencia y Relaciones Institucionales en Acción contra el Hambre; **Olga Rodríguez**, periodista especializada en información internacional. Modera **Nico Castellano**, periodista de la Cadena SER.

<u>Jueves, 24 de noviembre</u> El pueblo kurdo, ¿condenado a vivir sin Estado?

El pueblo kurdo es la minoría étnica más numerosa sin Estado propio, a pesar de ser el tercer pueblo más importante en número de Asia Occidental tras los árabes y los turcos.

La población kurda ha sufrido políticas de asimilación, exterminio y negación por parte de los diferentes regímenes bajo los que se ha encontrado gobernado. Tras la primera Guerra Mundial, donde casi un millón perdieron la vida, el territorio kurdo se reparte hoy entre Turquía (22 millones), Irán (10 millones), Irak (6,5 millones), Siria (2 millones) y Armenia (1 millón). En 1920 estuvieron a punto de hacer su sueño realidad, con el Tratado de Sèvres que contemplaba la creación de Kurdistán; sin embargo, dicha fugaz decisión fue anulada tres años después por el Tratado de Lausana. Desde entonces, y a pesar de diferentes tentativas, esa aspiración sigue siendo una asignatura pendiente que cuenta con la oposición de los Estados y la pasividad de la comunidad internacional.

19:00 h. Charla-coloquio con José Antonio Zorrilla, Instituto Español de Estudios Estratégicos; **Jesús A. Núñez,** codirector del IECAH. Modera **Manuel Martorell,** periodista, historiador y especialista en el pueblo kurdo.

Crisis olvidadas

Fechas: 15, 16, 17, 22, 23 y 24 de noviembre

Horario: 19.00 h **Lugar:** Auditorio

Precio: entrada libre hasta completar aforo

Área de Comunicación La Casa Encendida Ronda de Valencia, 2. 28012 Madrid Tel. prensa 91 368 63 58 comunicacionice@montemadrid.es http://twitter.com/LaCasaEncendida

http://www.facebook.com/LaCasaEncendida

#CrisisOlvidadas